

Escala Crítica/Columna diaria

*Tabasco: Arturo Núñez, tarifas de luz, impuesto a autos

*Necesario un nuevo pacto con el gobierno federal

*Unos cuatro mil funcionarios federales “en la tablita”

Víctor M. Sámano Labastida

DOS TEMAS entre muchos otros tendrán que ser revisados a la luz de las condiciones presupuestales de Tabasco para el año próximo: el llamado Acuerdo Solidario Compensatorio con la Comisión Federal de Electricidad, que vence el 30 de noviembre de este año, y la derogación del Impuesto Estatal Vehicular, antes aplicado como gravamen federal aunque transferido a los estados.

En el primer caso, el gobernador electo Arturo Núñez dijo que no tiene previsto renovar el citado acuerdo firmado originalmente en octubre de 2007, días antes de la catastrófica inundación en Tabasco.

Como parte de ese convenio y su revisión posterior, la CFE existe el pago de más de 700 millones de pesos. Son públicas las discusiones sobre quién adeuda semejante cantidad, lo único claro es la entidad que reclama el pago.

Para Núñez no sólo no se determinó quién es el deudor, sino que además –dijo- “no tengo claros los beneficios a los tabasqueños”. Además, señaló, en una reunión reciente con los alcaldes electos fue informado que los ayuntamientos deben a la CFE por concepto de servicios de electricidad unos 870 millones de pesos en total.

CUESTIÓN DE NÚMEROS

AL FINALIZAR el acuerdo, según estimaciones de la CFE, los recibos de luz llegarán con un

incremento automático de más del ciento por ciento, conforme al nivel de consumo. El gobierno estatal actual sostiene que el convenio con la paraestatal permitió bajar las tarifas a los usuarios de más bajos ingresos. El gobierno entrante asegura que el costo de ese acuerdo es muy alto, más aún en las condiciones en que prevé recibir el presupuesto estatal.

La posición del PRD, partido que asumirá el gobierno en enero próximo y que fue el que inició la denominada resistencia civil en 1995, es que el citado acuerdo compensatorio no trajo ningún beneficio. El dirigente solaztequista en Centro, Antonio Solís Calvillo, sostuvo que si la CFE aplica un incremento en las tarifas el padrón de la resistencia civil aumentará en un 50 por ciento. Sus cálculos indican que tan sólo en Villahermosa y sus poblados hay unos 70 mil usuarios que no pagan la luz "porque no cuentan con recursos para hacerlo". Este partido insiste en una tarifa preferencial y en el "borrón y cuenta nueva" para los adeudos.

Otro tema vinculado al presupuesto es el del impuesto vehicular que oficialmente desapareció en todo el país pero que los gobiernos estatales, en su mayoría, lo modificaron para crear esquemas para exentar o subsidiar. En cálculos aproximados, el gravamen vehicular representa un ingreso de poco más de 300 millones de pesos anuales, recursos que la próxima administración no está en condiciones de sacrificar.

Algún mecanismo de "ingeniería financiera" y de convocatoria a la solidaridad ciudadana tendrá que recurrir la futura administración para solventar sus compromisos en el corto plazo. También, por supuesto, para establecer las bases del cambio ofrecido en campaña.

Mientras tanto, el dirigente estatal del PRD, Roberto Romero del Valle advirtió que podría estar en proceso la solicitud de un nuevo préstamo; funcionarios del gobierno estatal desmintieron que hubiese tal intención.

PLAZAS DE CONFIANZA

SEGURAMENTE ha escuchado las noticias que vienen de España y Grecia, sobre todo. Algo parecido, a lo que ocurre en Portugal y en Italia.

Se trata de una grave crisis de recursos en los gobiernos que ha llevado al despido de miles de funcionarios y empleados públicos. Aunque por razones diversas, pero el próximo gobierno federal en México será autorizado para poder despedir a unos 4 mil funcionarios públicos en el nivel de directores generales y directores adjuntos.

Resulta que de acuerdo a una reforma legal durante el gobierno de Vicente Fox se creó el denominado Servicio Civil de Carrera, que establecía una garantía de ascenso y conservación del empleo a quienes a nivel de directores hubiesen aprobado una serie de exámenes. Se dijo entonces que la intención era profesionalizar al servicio público.

Sin embargo, los actuales legisladores del PRI y PRD consideraron que aquella reforma fue utilizada por los gobiernos del PAN para dar empleo y proteger a sus incondicionales. El nuevo gobierno de Enrique Peña Nieto, requerirá disponer de las plazas de directores generales para colocar a personal de su confianza. En los últimos doce años prácticamente se han duplicado los cargos de alto nivel en el gobierno federal. Pero no sólo habrá un reacomodo del llamado personal de confianza, aunque no en su totalidad, sino también se anunciarán medidas de ajuste de la planta laboral.

AL MARGEN

CORRIJO un dato respecto a las deudas estatales gracias a una atinada observación de Fernando Calzada quien mucho sabe del tema de finanzas públicas. Revisando los datos de la época se observa que en 1994 el entonces ex gobernador Salvador Neme Castillo envió una carta –que no fue leída en el Congreso a pesar de su solicitud- en la que desmentía haber dejado una deuda de 300 millones de pesos, como sostenía Manuel Gurría, mandatario sustituto. Inclusive Gurría afirmaba que se había encontrado un déficit de más de 511 millones de pesos. Este asunto fue motivo de polémica.

De acuerdo a los registros de la SHCP sobre las deudas estatales en 1995, cuando asumió Roberto Madrazo, la deuda estatal era de 518.1 millones de pesos, se incrementó hasta 602.2 millones en el 2000.

Manuel Andrade concluyó su administración con un adeudo de 639.4 millones de pesos. Aunque otros cálculos en las cuentas públicas lo colocaban en menos de 300 millones de pesos.

COMO habíamos adelantado, un total de 446 científicos radicados en la entidad recibieron el reconocimiento y su ingreso o ratificación al Sistema Estatal de Investigadores (SEI) por parte del Consejo de Ciencia y Tecnología de Estado de Tabasco (CCYTET). El director del organismo, Alejandro García Muñoz, destacó que la UJAT es la institución que aporta la mayor cantidad de profesionistas al Sistema, con un total de 324. Otros organismos relevantes son el Colegio de Posgraduados y el Colegio de la Frontera Sur.

Un dato importante, me parece, es que esta nómina se acerca a la equidad de género: 43 de cada cien integrantes la promoción del SEI 2012-2013 está integrada por mujeres.

UN TALLER de Introducción a observatorios de medios será ofrecido esta tarde, a las 16:10 horas, por el maestro Raúl Canseco Rojano, en la División Académica de Ciencias Sociales de la UJAT, como parte de las actividades preparatorias para la instalación, el viernes, de un Observatorio de la Información para Tabasco y Campeche. Canseco Rojano es profesor investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana.

(vmsamano@yahoo.com.mx)